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Genaro Redondo inició un recorrido desde las 5 
de la mañana, acompañado de todo el gabinete 
Distrital, para escuchar a la ciudadanía.

En un acto simbólico, el gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, y el alcalde de San Juan, ‘Cubita’ Enrique Camilo 
Urbina, inauguraron oficialmente la renovada Plaza Bolívar y el Parque Santander, que ahora cuenta con la tari-
ma ‘Juancho’ Rois, en homenaje a la cultura vallenata. Estos espacios transformados para ofrecer mejores opor-
tunidades de recreación, son parte de los esfuerzos de la Administración departamental por mejorar la calidad 
de vida de los guajiros, brindando lugares donde las familias y amigos puedan reunirse y disfrutar. “Seguimos tra-
bajando para crear espacios donde la comunidad pueda compartir momentos inolvidables, mientras rendimos 
tributo a nuestra identidad cultural”, destacó el gobernador Aguilar.

Inauguran plaza y parque en San Juan

El pasado lunes 21 de octubre, el Distritio de Rio-
hacha vivió un fuerte aguacero que afectó a varios 
sectores, dejando más de 15 barrios inundados. 

Alcalde de Riohacha, Genaro Redondo, 
evaluó afectaciones por fuertes lluvias
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¡No puede ser! En una ruta céntrica y comercial 
de Maicao, hay un ‘manjol’ que produce miedo. 
Los conductores han caído. Algunos peatones 
se ha visto atrapados. ¿En qué parte primo? En 
la calle 9 con carrera 17, pleno mercado públi-
co. ¡Dónde la comida! Exacto. Todo se conta-
mina. Los vecinos de la zona colocaron llantas 
para evitar que los peatones y conductores 
sigan como víctimas. ¿Qué dice la Alcaldía? 
Argumentan que es un problema del operador.

¡No hubo dudas! Pablo Vera fue elegido por 
una abrumadora mayoría de 18.058 votos, 
durante la consulta popular para la esco-
gencia de la terna, de donde se selecciona-
rá al nuevo rector de Unimagdalena. Por pri-
mera vez se hace de forma electrónica, bajo 
el apoyo de la Universidad de Antioquia y la 
auditoría de Kpmg, que le dio visos de total 
transparencia. Vera fue el único candidato 
en cumplir con los requisitos exigidos.

Para la gente, las cuentas no están claras. 
¿Por qué? Primo se invirtieron ocho mil 
millones para dotación de pupitres, pero 
no se ven. Fue un aporte de la Agencia de 
Renovación del Territorio, ART. Los padres 
de familia no han visto nada. !No puede 
ser! Ellos lo aseguran. ¿Y las pruebas? 
Hay fotos, pero la gente no se convence. 
Lo cierto es que los pupitres brillan por su 
ausencia. 

Como en el béisbol, en el Sena de Fonseca 
hubo cambios en el line out. ¿Quién salió? 
Angélica Sanjuanelo deja la subdirección 
para dar paso a Jorge Luis Daza Acosta, 
quien llega con uniforme azul, lleva casi 
20 años laborando en la entidad, primo del 
médico Moisés Daza y también es de la 
línea fuerte sindical del Sena. Parece que 
los mánager azules, siguen ganando en el 
sur.

‘Manjol’ maicaero Vera, a un paso de la rectoríaRuidos en el retorno Cambios en line out 

Oráculos oraculo@diariodelnorte.net

En la noche del martes 21 
de octubre, Riohacha vivió 
un fuerte aguacero que 
afectó a varios sectores 
de la ciudad. Luego de la 
instalación del Puesto de 
Mando Unificado, el alcal-
de Genaro Redondo inició 
un recorrido desde las 5 
de la mañana del miérco-
les, acompañado de todo 
el gabinete Distrital, para 
escuchar a la ciudadanía, 
estar más cerca de las fa-
milias y evaluar las afecta-
ciones, en aras de mitigar 
estos efectos.

Durante este recorrido 
se pudo evidenciar que 
las lluvias ocasionaron 
inundaciones significati-
vas en varias zonas, alcan-
zando niveles entre 40 y 
60 centímetros de agua 
en algunos sectores. No 
obstante en otras zonas 
de la ciudad el agua eva-
cuó rápidamente debido 
a acciones de prevención 
tomadas en meses ante-
riores como la limpieza 
y reparación de rejillas y 
despeje de canales.

Uno de los principales 
inconvenientes presenta-

Alcalde de Riohacha, Genaro Redondo, 
evaluó afectaciones por fuertes lluvias

Autoridades del Distrito siguen monitoreando la situación

Se busca establecer soluciones en la ciudad con la insta-
lación de muros de contención y sistemas de bombeo.

está siendo intervenido 
por la empresa Aqualia 
mediante un contrato de 
200 millones de pesos; un 
proyecto busca mitigar los 
efectos de las inundacio-
nes mediante la instala-
ción de un sistema bypass 
que permita la circulación 
del agua en niveles más 
altos.

Por otro lado, en secto-
res como la calle 27 con 
carrera 11, 12 y 13, se han 
programado trabajos de 
extracción de agua con 
bombas, con el objetivo 
de reducir los niveles de 
inundación en las vivien-
das circundantes.

La situación en la ca-
lle 36B con 7H, un sector 
históricamente poblado 
de lagunas que fueron 
rellenadas para permitir 
la construcción de vivien-
das,  ha sufrido daños, in-
cluyendo la caída de un 
muro debido a la presión 
del agua y la afectación 
de familias que han te-
nido que resguardar sus 
enseres. Aquí la situación 
se atenderá con la eva-
cuación por medio de 

bombas de extracción y 
muros de contención de 
las aguas.

Desde la Oficina de 
Gestión del Riesgo y las 
secretarías de Infraestruc-
tura, Planeación, Gobier-
no y Desarrollo Social, 
entre otros organismos 
locales, se está trabajan-
do en coordinación con 
la Cruz Roja Colombiana 
y Empresas Cooperantes 
para atender a las familias 
afectadas y prevenir ma-
yores daños.

Los esfuerzos están cen-
trados en buscar los pun-
tos críticos de la ciudad 
y establecer soluciones 
como la instalación de 
muros de contención y 
sistemas de bombeo, a la 
espera de que las condi-
ciones climáticas mejoren 
y se puedan implementar 
soluciones definitivas.

Debido a los efectos de 
las lluvias, las autoridades 
del Distrito siguen mo-
nitoreando la situación y 
trabajando para mitigar 
el impacto de las mismas, 
en las casas y calles de la 
ciudad.

dos es la afectación del 
canal de vox coulvert, que 
conecta con la Laguna Sa-
lada, un sistema hídrico 
que ha sufrido alteracio-
nes por la construcción 
de muros de manera des-
ordenada y la incorrecta 
disposición de basura por 
parte de la ciudadanía, lo 
que ha bloqueado el flujo 
adecuado del agua, pro-
vocado que muchas vi-
viendas situadas en zonas 

bajas presenten inunda-
ciones. 

En esta zona se esta-
rán realizando trabajos de 
limpieza con maquinaria 
y de forma manual para 
que el agua empiece a 
circular de manera más 
rápida y fluida, evacuando 
las aguas de barrios aleda-
ños.

En la Comuna 5 se re-
gistró el colapso de un co-
lector sanitario, pero este 

Aqualia apoya gestión del Distrito de 
Riohacha ante la temporada de lluvias
En esta temporada de 
fuertes precipitaciones, 
Aqualia activa el sistema 
de bombeo de aguas plu-
viales en apoyo a la ges-
tión que viene realizando 
la Alcaldía de Riohacha.

“Somos conscientes de 
las afectaciones genera-
das por las fuertes lluvias. 
En apoyo al Distrito he-
mos activado el sistema 
de bombeo de aguas 
pluviales, y nuestras seis 
estaciones de bombeo 
de aguas residuales están 
operativas, aunque ac-
tualmente enfrentan altos 
niveles debido al colapso 
del sistema”, explica Yei-
der Arzuza, responsable 
de redes de acueducto y 
alcantarillado.

Así mismo, con el equi-
po de presión-succión se 

realizan limpiezas en las 
redes principales colma-
tadas por los sólidos arras-
trados por las lluvias. “Rea-
lizamos nuestro máximo 
esfuerzo para el beneficio 
de toda la comunidad”, 
agrega Arzuza.

Es importante resaltar 
que Aqualia opera un sis-
tema de alcantarillado sa-
nitario diseñado exclusi-
vamente para transportar 
aguas servidas, no aguas 
lluvias. A pesar de los es-
fuerzos de mantenimien-
to correctivo y preventivo, 
la compañía ha encontra-
do grandes cantidades de 
residuos sólidos que di-
ficultan el flujo y evacua-
ción de aguas servidas, 
causando daños en las 
estaciones de bombeo y 
represamientos en colec-

Tienen activado sistema de bombeo de aguas pluviales

tores.
Aqualia reitera su com-

promiso con la comuni-
dad, maximizando esfuer-
zos para mitigar el impac-
to de la temporada de 
lluvias y superar la emer-
gencia.

Aqualia realiza limpieza 
en las redes principales.

Hoy será 
sepultado en 
el municipio 
de Uribia 

el exalcalde 
Rubén Almazo 

Monroy
A las diez de la mañana 
de hoy será sepultado el 
exalcalde del municipio 
de Uribia, Rubén Almazo 
Monroy, quien falleció la 
mañana del lunes en una 
clínica en la ciudad de Ba-
rranquilla, por serias com-
plicaciones en su salud.

La administración mu-
nicipal decretó tres días 
de duelo, al tiempo que el 
cuerpo del Almazo Monroy 
fue colocado en cámara ar-
diente en la sede de la al-
caldía. 

Almazo Monroy fue un 
reconocido líder y dirigente 
político del municipio indí-
gena de Colombia. Ocupó 

cargos como 
secretario de 
gobierno de-
partamental, 
también de 
la alcaldía 
de Uribia y 
fue además 
diputado de 
La Guajira.

El alcalde 
del munici-
pio de Uri-
bia, Jaime 
Luis Buitrago 
expresó que despedía con 
profunda tristeza a un ami-
go y líder que dejó huellas 
imborrables en la historia 
del municipio.

“Una persona que siem-
pre me brindó su apoyo in-
condicional. Tuve la dicha 
de contar contigo, primo 
Paye, no solo como amigo 
sino como consejero sabio”, 
expresó el mandatario.

Agregó que su amigo 
como exalcalde dejó un le-
gado de compromiso, inte-
gridad y servicio que siem-
pre se recordará. 

Rubén Al-
mazo Mon-
roy, excalde 
de Uribia, 
fallecido en 
Barranqui-
lla.
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Muy bien por los senadores de La Guajira, 
que lograron ponerse de acuerdo para la 
creación del Instituto de Agua de La Guaji-
ra. Alfredo Deluque estuvo en un encuentro 
con los voceros del proyecto y el Ministerio 
de Vivienda. Se analizó el tema y finalmente 
acordaron armar un nuevo texto para radi-
carlo el lunes. Ese es el camino de consen-
so para que todo quede claro y en beneficio 
de La Guajira.

Las lluvias tienen corriendo a los funciona-
rios de la Alcaldía de Riohacha. El alcalde 
Genaro Redondo hace presencia en los 
sectores inundados llevando las ayudas 
humanitarias. En las redes sociales los 
afectados muestran su tragedia. El alcalde 
instaló el puesto de mando unificado para 
la entrega de las ayudas humanitarias. Si 
sigue lloviendo la situación será más com-
plicada. 

El gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, quien estará desde el viernes en 
la COP16, en la ciudad de Cali, espera re-
gresar con una buena noticia. Los gober-
nadores tienen un espacio en el encuentro 
internacional. ‘Jairito’ estará defendiendo 
su propuesta del Fondo del Agua ante los 
organismos internacionales que están en la 
COP16. El mandatario de los guajiros está 
optimista.

Los habitantes de Manaure y Uribia siguen 
sufriendo por la falta de energía. La noche del 
lunes y el martes, los usuarios de la empresa 
Air-e intervenida pasaron a oscuras. Los ma-
naureros y los uribieros no encuentran a qué 
santo rezarle para que el servicio mejore. Los 
mensajes de la comunidad no se hacen es-
perar en redes sociales. La empresa hace lo 
suyo con las cuadrillas, pero siempre se toma 
más del tiempo que la comunidad espera.

Se logró Las lluviasEl gobernador Manaure y Uribia

Oráculosoraculo@diariodelnorte.net

Se redactará nuevo texto para la creación 
del Instituto de Agua de La Guajira

Luego de una reunión de concertación

La redacción de un nuevo 
texto para la creación del 
Instituto de Agua de La 
Guajira, fue la conclusión 
de una reunión de concer-
tación entre los ponentes 
de la iniciativa, el Ministe-
rio de Vivienda, Ciudad y 
Territorio y el senador Al-
fredo Deluque Zuleta.

El parlamentario expli-
có que se acordó que el 
instituto no sea incons-
tituconal, es decir, no le 
quite competencias a las 
entidades territoriales,  no 
cree una duplicidad de 
competencia que genera-
ría una burocracia absolu-
tamente innecesaria para 
lograr sus objetivos.

Precisó que lo que se 
pretende es que se cree 

que son no convenciona-
les para la provisión de 
agua en el departamento 
de La Guajira, en su zona 
norte en especial, como  
los pozos y los molinos de 
viento. 

“La sostenibilidad de 
esos sistemas estará a car-
go del Instituto, toda vez 
que las entidades territo-
riales no tienen los recur-
sos suficientes para hacer-
lo”, dijo.

Además,  que toda la 
gestión que está lideran-
do el Gobierno nacional 
para conseguir recursos 
en el exterior para hacer 
proyecto de agua en el 
departamento de la Gua-
jira estaría a cargo del ins-
tituto.

Adicionalmente, sería 
un instituto también que 
serviría para seguir arti-
culando lo que se viene 
trabajando  entre Nación 
y Territorio, para lograr el 
objetivo de tener a más 
guajiros con soluciones 
de agua efectiva que ayu-
den a salir de la pobreza 
y evitar que sigan esas si-
tuaciones tan alarmantes 
que se presentan en el te-
rritorio y que han sido ob-
jeto incluso de fallos en la 
Corte Constitucional por 
el estado de cosas incons-
titucionales en el departa-
mento de la Guajira. 

“Con esos puntos en-
tre los ponentes y nues-
tro equipo de trabajo, y 
el Ministerio de Vivienda, 
ciudad y territorio, vamos 
a redactar un nuevo texto 
en cuanto a la creación 
del Instituto que conten-
ga estos puntos y sea de-
batido en la plenaria del 
Senado de la República el 
próximo lunes”, expresó.

Sería un instituto que serviría para seguir articulando 
lo que se viene trabajando  entre Nación y Territorio.

una institución que forta-
lezca el sistema actual con 
el fin de cumplir la necesi-
dad de brindar agua al te-
rritorio guajiro.

En ese sentido, el se-
nador Alfredo Deluque, 
explicó que el Instituto se 
va a circunscribir a traba-
jar en aquellas soluciones 

Gobernación de La Guajira lleva a la Comuna 
10 una estrategia para erradicar el dengue
La Gobernación a través 
de la Secretaría de Salud 
Departamental, impulsa 
con firmeza la recolec-
ción de inservibles en los 
barrios del Distrito de Rio-
hacha, como parte de la 
estrategia ‘La Guajira Terri-
torio Libre de Dengue’.

Este importante progra-
ma, cuyo objetivo es erra-
dicar los criaderos del mos-
quito Aedes Aegypti, trans-
misor del dengue, continúa 
aunando esfuerzos con ins-
tituciones y comunidades, 
para garantizar así un en-
torno más saludable para 
todos los ciudadanos.

Las acciones de recolec-
ción se llevarán a cabo los 
próximos 22 y 23 de oc-

La Gobernación impulsa la recolección de inservibles en los barrios de Riohacha.

tubre en los barrios 31 de 
Octubre, etapas 1 y 2, así 
como en Nueva Jerusalén. 
Además, el día 30 de este 

mismo mes, la iniciativa se 
extenderá a los barrios Las 
Mercedes y Mano de Dios.

Este esfuerzo cuenta 
con la colaboración activa 
de las Secretarías de Salud 
Distrital y Departamen-
tal, el Hospital Armando 
Pabón López, y la articu-
lación con Interaseo, OIM, 
Aqualia, la Asociación de 
Recicladores, líderes y edi-
les de la Comuna 10.

El gobernador Jairo 
Aguilar Deluque reafir-
ma su compromiso con 
la salud de los guajiros, 
realizando acciones con-
cretas de educación y pre-
vención, que tienen como 
finalidad proteger a la ciu-
dadanía.

El gobernador 
Jairo Aguilar 
Deluque 
reafirma su 
compromiso 
con la salud 
de los guajiros, 
realizando 
acciones 
concretas de 
educación y 
prevención.

D
ES
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C
A
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Instramd trabaja en la energización 
de los semáforos del Distrito por 
la seguridad vial de la gente

El Instituto de Tránsito, 
Transporte y Movilidad, 
explicó que debido a un 
accidente ocurrido duran-
te las intervenciones en la 
recuperación de la malla 
vial, los semáforos ubica-
dos en la intersección de 
la carrera 15 con calle 15 
se encuentran temporal-
mente fuera de servicio. El 
inconveniente se produjo 
cuando una maquinaria 
pesada reventó los cables 
que energizan la infraes-
tructura vial.

Jesús Lorenzo Cotes, 
director del Instramd ex-
presa que “actualmente, 
el equipo técnico del ins-
tituto ya se encuentra tra-
bajando para reparar el 

daño y restablecer el servi-
cio lo más pronto posible. 
Mientras tanto, nuestros 
agentes de tránsito están 
presentes en la zona para 
regular la movilidad y ga-
rantizar la seguridad de 
conductores y peatones”.

En ese sentido, el funcio-
nario invitó a la comuni-
dad a mantener  la calma 
y a transitar con precau-
ción, respetando las indi-
caciones de los agentes de 
tránsito, para preservar la 
seguridad de todos. 

Precisó, que así como 
los semáforos de esa in-
tersección la institución se 
encuentra repotenciando 
los otros puntos semafóri-
cos de Riohacha.

Algunos están en reparación

Las auto-
ridades 
invitan a la 
comunidad 
a mantener  
la calma y a 
transitar con 
precaución, 
respetando 
las indica-
ciones de los 
agentes de 
tránsito del 
Distrito de 
Riohacha.
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El Caribe se quema con los  
altos costos de las facturas de energía

Sin la garantía de la prestación de un servicio público óptimo

Por Antonio  
Correa Jiménez
Senador de la República

S
e acerca di-
ciembre y pa-
reciera que 
lo único que 
pudiera ilumi-
nar los árboles 
navideños de 

las familias caribeñas se-
rán las facturas de energía 
que brillan pero no por su 
luz, sino por los altos cos-
tos y el incremento exa-
gerado que este servicio 
ha venido teniendo en los 
últimos años.

Y es que, a principios 
de 2023, miles de familias 
vieron con desesperanza 
cómo se empezó a incre-
mentar el costo del kilova-
tio en las tarifas y esto gra-
cias a una sumatoria de 
arandelas en el recibo de 
energía como el servicio 
de aseo, el alumbrado pú-
blico y otros costos gene-
rados por las pérdidas de 
las empresas operadoras; 
eso sí, sin la garantía de la 
prestación de un servicio 
público óptimo.

Como bien se sabe, es 
tarea del Estado intervenir 
efectivamente para garan-
tizar, entre otras, que las 
operaciones privadas de 
servicios públicos favorez-
can a la ciudadanía. Es por 
eso que hay que ponerle 
la lupa al sistema tarifario 
de energía especialmente 

Es tarea del Estado intervenir para garantizar que las operaciones privadas de servicios públicos favorezcan a la ciudadanía. 

de los departamentos de 
Atlántico, Magdalena y La 
Guajira que presentan las 
situaciones más críticas 
en esta materia.

He ahí la importancia 
de buscar soluciones que 
en el corto plazo acaben 
con la insatisfacción de las 
familias por causa de este 
problema y como si fuera 
poco que genera  descon-
trol y caos. Cuando se pen-
saba que los costos de las 
facturas bajarían y que por 
el contrario estos se fueron 
incrementando sin expli-
cación lógica, trajo como 
consecuencia una violen-
cia contra trabajadores de 
las empresas prestadoras 
del servicio (Air-e y Afinia), 
algo también inaudito.

Es por ello que se nece-
sita con urgencia superar 
las diferentes problemá-
ticas que se desprenden 
de un sistema sin fórmula 
efectiva para regular las 
tarifas energéticas de ma-
nera justa. Y para lograrlo 
presentamos el Proyecto 
de Ley 220, cuyo segundo 
debate se surtirá próxima-
mente en la plenaria del 
Senado; proyecto que re-
quiere de un debate po-
sitivo, a conciencia y que 
cuente con el apoyo de 
todas las bancadas. 

Con su debate amplio 
y suficiente estamos dan-
do pasos de gigante para 
que, además de favorecer 
las necesidades de los ciu-
dadanos, las acciones de 
la Creg, como ente regu-
lador y de vigilancia, ase-
guren a las comunidades 
bienestar y desarrollo me-
diante el acceso digno a 
este servicio público.

Sin embargo, paradó-
jicamente, el esfuerzo en 
el que trabajamos ardua-
mente desde el Congreso 
para mejorar la vida de 
los colombianos en ma-
teria energética nos deja 
un gran sinsabor y surge 
la pregunta: ¿por qué este 
proyecto ha tenido tantos 
obstáculos por parte del 
legislativo? No podemos 
permitir que la falta de 
apoyo frene esta iniciativa 
sin razones que lo ameri-
ten.

Extiendo la invitación a 
todas las bancadas para 
que este proyecto de ley 
siga su curso   y se surta 
en su mejor versión para 
favorecer a toda la ciuda-
danía. Con este avance en 
el corto plazo nos acerca-
mos cada vez más hacia 
un futuro de alternativas 
sostenibles que permitan 
mejorar la vida natural de 
los colombianos y favo-
recer su economía con la 
reducción de los costos de 
energía en las regiones.

Este proyecto de ley será 
el oasis que necesitan es-
pecialmente los estratos 1 
y 2, ya que evitará los co-
bros desmedidos de has-
ta el 10 % sobre el valor de 
la factura de energía, sin 
comprometer la calidad y 
accesibilidad del servicio 
a la vez que ofrece unas 
tarifas justas para aliviar el 
bolsillo de los caribeños y 
de todos los colombianos.

Sin más vueltas agra-
dezco el apoyo del ejecu-
tivo, en cabeza del pre-

sidente, que reconoce 
la importancia de darle 
vida a este proyecto. En-
tre otras cosas, porque 
coincide con la propuesta 
que hacemos en cuanto 
a la necesidad de regu-
lar el impuesto para que 
“cumpla con su propósito 
de financiar el alumbrado 
público de manera justa y 
efectiva, sin imponer car-
gas innecesarias a los ciu-
dadanos ni a las adminis-
traciones locales”, reza en 
el proyecto. 

Este proyecto 
de ley será 
el oasis que 
necesitan 
especialmente 
los estratos 
1 y 2, ya 
que evitará 
los cobros 
desmedidos de 
hasta el 10 % 
sobre el valor 
de la factura de 
energía,

D
ES

TA
C
A
D
O

Las facturas de energía brillan por los altos costos y el in-
cremento exagerado que el servicio ha venido teniendo.
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Según el ministro de Hacienda Ricardo Bonilla, este proyecto ‘viola la Constitución y rompe la regla fiscal’.

¡S.O.S por el SGP!
Se truncó el crecimiento de dichas transferencias

C
omo es bien 
sabido hizo 
tránsito de la 
anterior legis-
latura de las 
sesiones del 
Congreso de 

la República a la actual, el 
proyecto de acto legislati-
vo 018 de 2024 Senado y 
437 Cámara, reformatorio 
de los artículos 356 y 357 
de la Constitución Política, 
concerniente al Sistema 
General de Participacio-
nes (SGP), el cual constitu-
ye una bolsa de recursos 
que le transfiere la Nación 
a la entidades territoriales, 
los cuales fueron objeto 
de dos enmiendas, el Acto 
legislativo 01 de 2001 y 04 
de 2007, en desmedro del 
mismo. 

Como se recordará, so 
pretexto de las dificul-
tades por las que atra-
vesaba el fisco nacional 
se truncó el crecimiento 
de dichas transferencias, 
atadas como estaban al 
comportamiento de los 
Ingresos corrientes de la 
Nación (ICN) y se optó por 
desligarlas, supuestamen-
te de manera transitoria 
de los mismos. Pero, en 
este país no hay nada más 
permanente que las nor-
mas transitorias. La meta 
a la que debía conducir 
la senda de incremento 
anual de los recursos del 
SGP debía alcanzar con el 
paso de los años el 46.5% 
de los ICN, más sin embar-
go el año anterior a duras 
penas llegó al 21.3%. 

En plata blanca, entre 
los años 2002 y 2023, por 
cuenta de tan nefastas 
reformas los departamen-

Por Amylkar  
D. Acosta M.

www.amylkaracosta.net

este proyecto fueron Anif 
y el Comité independien-
te de la Regla fiscal (Cirf). 
En concepto del presi-
dente de Anif José Igna-
cio López, “de aprobarse 
este proyecto las transfe-
rencias territoriales irían 
ganando participación 
hasta el punto que el 83%  
de los ingresos del Go-
bierno nacional en 2036 
estaría comprometidos 
en tres rubros: pensiones, 
intereses y transferencias 
al SGP”. Por su parte la Cirf 
aduce que, de aprobarse 
este proyecto, se ‘eleva-
ría el déficit fiscal del 5% 
al 10% del PIB’, al tiempo 
que elevaría aún más la 
inflexibilidad del Presu-
puesto que hoy supera el 
85%.

Pero lo que pierden de 
vista tanto Anif como Cirf 
es que tanto los ICN, como 
lastre del elevado déficit 
fiscal que viene arrastran-
do el Gobierno central 
secularmente obedecen 
al complaciente régimen 
tributario que rige en Co-
lombia, en el que abun-
dan las gabelas, erosio-
nando la base impositiva, 
hasta convertirla en una 
especie de queso gruye-
re, amén de la afectación 
del recaudo de impuestos 
a consecuencia de la eva-
sión y la elusión del pago 
de impuestos, dada la 
laxitud de las normas. 

Según el Marco fiscal de 
mediano plazo (Mfmp) de 
2018, expedido por el Mi-
nisterio de Hacienda, el in-
ventario de las exclusiones, 
exenciones, deducciones y 
descuentos tributarios en 
vigor para esa fecha eran 
229 y el costo de las mis-
mas ascendían a los $60 
billones. Entre tanto, según 
la Dian, para el año 2022, 
el monto de la evasión y la 
elusión tributaria ascendió 
a los $80 billones. Según 
Fedesarrollo, en promedio, 
ambas cifras, se acercan a 
los 5.4 puntos porcentua-
les del PIB.

Dicho lo anterior, no sa-
limos de nuestro asombro 
por el veto del ministro de 
Hacienda Ricardo Bonilla, 
pues según él este proyec-
to ‘viola la Constitución 
y rompe la regla fiscal’, al 
tiempo que su subalter-
no, el Jefe de crédito pú-
blico José Roberto Acosta 
se explayó diciendo que 
‘transferir 9.2% del PIB en 
2036 a municipios y de-
partamentos para el pe-
ríodo 2027 – 2036, sin que 
se definan competencias 
y destino de esos dineros 
viola el artículo 334 de la 
Constitución y materia-
liza una federalización a 
las malas’. Cabe pregun-
tarse desde cuando una 
reforma a la Constitución 
es inconstitucional. La re-
acción desde las regiones 
no se ha hecho esperar, el 
Referendo por la Autono-
mía fiscal de las regiones 
ha cobrado vuelo y ya el 
número de firmas supe-
ró el millón. El presidente 
Petro y el ministro Cristo 
tienen la palabra!

Entre los años 2002 y 2023, los departamentos, distritos y 
municipios dejaron de recibir la friolera de $388 billones.

tos, distritos y municipios 
del país dejaron de recibir 
la friolera de $388 billones. 
Recursos estos que al te-
ner como destinación es-
pecífica la salud, la educa-
ción y el saneamiento bá-
sico, el financiamiento de 
estos quedó diezmado en 
detrimento de la calidad 
de vida en las regiones. 

Ello se vio agravado por-
que concomitantemente 
con  la recentralización 
de los recursos que ha 
experimentado el país 
en el curso de los 33 años 
de vigencia de la nueva 
Constitución Política, a 
contrapelo de su espíritu 
descentralizador y auto-
nomista, se le delegaron a 
las entidades territoriales 
funciones y competen-
cias desde el nivel central, 
pero sin recursos, violan-
do lo establecido en el 
artículo 356 de la Carta, el 
cual establece claramen-
te que no se les pueden 
hacer esas delegaciones 
si al mismo tiempo no se 
le garantizan los recursos 
necesarios y suficientes 
para asumirlas.

Con este proyecto, en-
tonces, se busca por parte 
de las regiones resarcirse 

de la lesión enorme que 
le significaron los recortes 
de las transferencias que 
se derivaron de esos fu-
nestos actos legislativos. 
Dicho de otra manera, 
se trata de restablecer la 
senda perdida de creci-
miento de sus recursos, 
de tal manera que entre 
los años 2027 y 2036, esca-
lonadamente, se llegue al 
46.5% de los ICN, como lo 
previó la Asamblea Nacio-
nal Constituyente de 1991.

Ante tan justo reclamo, 
el presidente de la Re-
pública Gustavo Petro le 
dio su espaldarazo a este 
proyecto de origen parla-
mentario, liderado por el 

senador Guido Echeverri y 
ello le dio el impulso que 
le faltaba para su apro-
bación en primera vuel-
ta. Además, se ha com-
prometido con Fecode a 
respaldar e impulsar este 
proyecto. Por su parte el 
ministro del Interior Juan 
Fernando Cristo, que des-
de la llanura auspició e 
impulsó esta iniciativa, al 
momento de asumir la 
cartera y anunciar los pro-
yectos prioritarios para el 
Gobierno para su trámite 
en la presente legislatura 
destacó este, tan caro a 
sus afectos.

Los primeros en reaccio-
nar y en hacerle reparos a 
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Los llamados desde ONU-Hábitat

El informe de ONU-
Hábitat (2020) titulado 
Directrices para todo el 
Sistema de las Naciones 
Unidas sobre Ciudades 
y Asentamientos Huma-
nos Más Seguros, ofrece 
pautas globales para me-
jorar la seguridad urba-
na. Su objetivo principal 
es prevenir la delincuen-
cia, fomentar la cohesión 
social y promover el de-
sarrollo urbano sosteni-
ble. En ese sentido, los 
Estados miembros de-
ben compartir sus me-
jores prácticas y adoptar 
evaluaciones periódicas 
para fortalecer la seguri-
dad en sus ciudades.

Con él, se busca abor-
dar los desafíos desde un 
enfoque integral que in-
cluye la participación de 
los gobiernos locales, la 
sociedad civil y el sector 
privado. Estas proponen 
la implementación de 
medidas que combinen 
la prevención, la planifi-
cación y la inclusión so-
cial para garantizar ciu-
dades más seguras. 

Adicionalmente, se 
destacan elementos cla-
ve como el uso de tecno-
logía avanzada, el análisis 
de datos para identificar 
patrones de criminali-

dad y la importancia de 
una infraestructura resi-
liente. También subrayan 
la necesidad de adoptar 
un enfoque holístico, en 
el cual la seguridad urba-
na esté conectada con el 
desarrollo sostenible y la 
justicia social.

Efectivamente, en las 
ciudades de Colombia 
se ha buscado reducir la 
criminalidad mediante 
intervenciones sociales y 
urbanísticas en las zonas 
más vulnerables. Sin em-
bargo, los problemas per-
sistentes de criminalidad, 
especialmente los atra-
cos, continúan siendo un 
desafío para la seguridad. 
Algunos alcaldes se desta-
can en la importancia de 
combinar medidas reac-
tivas, como el fortaleci-
miento de la fuerza públi-
ca, con medidas preventi-
vas basadas en programas 
sociales y de inclusión.

A pesar de que las es-
trategias de la ONU y 
las utilizadas en Colom-
bia presentan puntos de 
convergencia, como la 
promoción de alianzas 
comunitarias y el uso de 
tecnologías, surgen varias 
críticas con respecto a la 
efectividad para enfren-
tar los problemas de se-
guridad en ciudades tan 
complejas.  

De manera que, des-
de ONU-Hábitat (2020) 
si bien hacen énfasis en 
la prevención del delito 
y en la colaboración co-
munitaria, no abordan 

suficientemente la cues-
tión de cómo desarticu-
lar estructuras criminales 
organizadas, un aspecto 
fundamental en donde 
el crimen está vinculado 
con grupos organizados y 
pandillas. Considero que, 
a largo plazo, el éxito de 
una política de seguridad 
depende no solo de pre-
venir delitos, sino también 

dificultades para imple-
mentarse en ciudades 
donde la corrupción y la 
desconfianza institucio-
nal son problemas en-
démicos. En varias ciuda-
des capitales e interme-
dias, la percepción de co-
rrupción ha debilitado la 
confianza ciudadana en 
las estrategias de seguri-
dad. Desde la ONU no se 
abordan adecuadamen-
te cómo lidiar con estas 
barreras internas, lo que 
podría socavar la efecti-
vidad de cualquier polí-
tica de seguridad que se 
base en la cooperación 
interinstitucional.

En síntesis, las direc-
trices ofrecen un marco 
general para la mejora de 
la seguridad urbana, pero 
parecen no ser suficiente-
mente robustas para en-
frentar los desafíos espe-
cíficos de las ciudades del 
país donde la compleji-
dad del crimen organiza-
do, la falta de continuidad 
política, la corrupción y 
los problemas estructura-
les requieren soluciones 
más específicas. 

Para concluir, aunque 
se propone un enfoque 
colaborativo y preven-
tivo, su impacto real en 
Colombia será limitado 
si no se adaptan a las ne-
cesidades locales, si no se 
abordan las cuestiones 
relacionadas con el trata-
miento de los delincuen-
tes y si no se promueve 
una verdadera transfor-
mación social que inclu-
ya oportunidades reales 
para las comunidades 
más vulnerables.

de proporcionar vías de 
reintegración y resociali-
zación algo que parece 
estar ausente en estas 
propuestas.

Asimismo, el contexto 
de las ciudades colom-
bianas requiere políticas 
que vayan más allá de las 
acciones puntuales o los 
enfoques reactivos. Esto 
debido a que los esfuer-
zos por mejorar la infra-
estructura urbana y la se-
guridad pública, los altos 
niveles de violencia y los 
desafíos relacionados con 
el crimen organizado; ha-
cen que las propuestas de 
la ONU sean insuficientes 
si no se acompañan con 
que sean abordadas las 
causas estructurales de la 
criminalidad, como la po-
breza, la exclusión social y 
la falta de oportunidades. 

Otra limitación impor-
tante es su énfasis en un 
enfoque multilateral y co-
operativo, que puede ser 
efectivo en ciertos con-
textos, pero que enfrenta 

Su objetivo principal 
es prevenir la 

delincuencia, fomentar 
la cohesión social y 

promover el desarrollo 
urbano sostenible. 

Los Estados miembros 
deben compartir sus 

mejores prácticas y 
adoptar evaluaciones 

periódicas’’.

La falta de moderación de los detractores del Gobierno local en San Juan

Como perros ladrándole a 
la luna han quedado dos 
o tres detractores del pro-
yecto político del actual al-
calde de San Juan porque 
no han tenido la madurez 
suficiente para asimilar la 
derrota de su propuesta 
programática en la pasa-
da contienda electoral. La 
derrota contundente que 
le propinó la elección de 
‘Cubita’ Urbina los ha de-
jado que todo lo censuran 
y lo critican acudiendo al 
insulto, al irrespeto, y a la 
falta de moderación y cul-
tura, con comentarios re-
currentes y malsanos, que 
más que una crítica cons-
tructiva parece una perse-
cución política. Vituperios, 
burlas, vejámenes, desca-
lificación, pasquines, im-
properios y todo tipo de 

actuaciones propias de la 
falta de educación y civili-
dad, muestran a unos qui-
jotes de cuyos nombres no 
quiero acordarme, salidos 
de casillas porque no ven el 
desarrollo del pueblo más 
allá de sus narices. Estas ac-
tuaciones hacen apología 
a muchas de las fábulas de 
Rafael Pombo.

 Desde la pasada admi-
nistración cuando el alcal-
de recibió una distinción 
por su desempeño, ense-
guida la oposición se salió 
de la ropa y se fue lanza en 
ristre contra su reputación 
y prestigio, o la de cual-
quier miembro de su ga-
binete. Actúan como en la 
fábula de la serpiente y la 
libélula, en la cual una ser-
piente venenosa persiguió 
y persiguió a la libélula 
hasta devorarla porque no 
soportaba verla brillar en el 
firmamento. 

Esto se parece también 
a la fábula de los cangrejos, 
donde contaba un escritor 
que metieron en una caja 
sin tapa a un par de can-
grejos y nunca salieron 
airosos de la caja porque 
no se ayudaban entre sí, 
para salir victoriosos, sino 

que cuando uno trepaba y 
avanzaba el otro se le col-
gaba para no dejarlo salir 
de la caja, y así murieron 
los dos. Pero, lo más grave 
de todo, es que no haya 
propuestas ni reconoci-
miento a las buenas obras 
y las buenas decisiones del 
Gobierno, sino que como 
un despropósito funda-
mentado en el odio todo 
lo ven desde una perspec-
tiva pesimista. 

Es cierto, que el espíri-
tu de la oposición política 
permite proponer alterna-
tivas políticas, disentir del 
Gobierno, criticar, fiscalizar 
y ejercer libremente el con-

trol político a la gestión 
de quienes gobiernan, 
pero sin perjuicio de los 
derechos consagrados en 
la constitución y las leyes 
y sin infringir las normas 
de los buenos modales, 
el respeto, la considera-
ción, el buen nombre y 
la honra de los servidores 
públicos. 

Los sanjuaneros no po-
demos olvidar que veni-
mos de un pueblo con 
buen nombre, reputa-
ción y prestigio, igual que 
sus habitantes. 

Aquí se rinde culto a la 
amistad como a la fami-
lia. Hemos sido un pueblo 
culto, educado, y donde 
siempre existió la consi-
deración y aprecio por los 
vecinos, los compadres y 
los paisanos con buenos 
principios y valores, y real-
mente útiles a la socie-
dad. Creyéndonos el me-
jor profesional o el gran 
periodista o el animador 
de masas no podemos 
abrir los micrófonos para 
descargar en ráfagas inso-
lencias contra los demás, 
como francotiradores de 
la moral y el buen nom-
bre.

Actúan como en 
la fábula de la 
serpiente y la 

libélula, en la cual 
una serpiente 

venenosa persiguió y 
persiguió a la libélula 

hasta devorarla 
porque no soportaba 

verla brillar en el 
firmamento.’’ 

Por Luis Hernán  
Tabares

lhernanta@gmail.com

Por Rafael  
Humberto Frías

rafaelhumbertofriasmendoza 
226@gmail.com
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L
a Guajira es 
una región 
que tiene 
s u f i c i e n t e 
agua dulce 

superficial, grandes 
cantidades subte-
rráneas, y una can-
tidad infinita en la 
zona marina, con 
la cual se podrían 
abastecer todas las 
necesidades insa-
tisfechas que an-
cestralmente se 
han presentado en 
este territorio. Sim-
plemente ha falta-
do planeación, para 
frenar la sed.

El 22 de febrero 
del 2022, se regis-
traron dos hechos 
positivos para esta 
región. Ese día, el 
Ministerio de Vi-

Los ‘cambios’ son necesarios, cuando no hay resultados

Dejar las discusiones y 
hacer frente a la crisis

Menos activismo y 
más política pública

vienda Ciudad y Te-
rritorio, devolvió las 
competencias del 
agua, al Departa-
mento luego de una 
larga e ineficaz inter-
vención con resulta-
dos muy ‘dudosos’ a 
través del programa 
‘Guajira Azul’.

Ese mismo día, co-
menzó a operar la 
primera Empresa de 
Servicios Públicos de 
La Guajira – Esepgua-  
que había sido funda-
da el 30 de diciembre 
de 2020, contando 
con socios como los 
municipios de Urumi-
ta, Fonseca, La Jagua 
del Pilar, Distracción, 
Villanueva y San Juan 
del Cesar; además, 
del departamento de 
La Guajira, y el respal-

Hoy el país está en 
modo ambiental, 
una de esas causas 
buenas, como la paz, 
que la izquierda con-
vierte en narrativas 
populistas fáciles de 
asimilar y, por eso 
mismo, difíciles de 
rebatir sin ser estig-
matizado como ene-
migo, de la naturale-
za en este caso, o de 
la paz, como sucedió 
en el Gobierno San-

do del Mvct.
Desde ese mo-

mento la historia del 
agua en el Departa-
mento se partió en 
dos. Una época en 
donde existió Proa-
guas y los acueduc-
tos municipales. En 
el caso de Proaguas, 
tuvo buenos resulta-
dos para la población 
wayuú, construyendo 
jagüeyes y molinos 
de vientos, muchos 
de los cuales, 60 años 
después, siguen fun-
cionando para be-
neficiar a las comu-
nidades. Lástima, se 
acabó. 

Luego llegaron eta-
pas de ejecuciones 
sin ninguna planea-
ción, como los 90 mi-
llones de dólares de 

tos con medio país.
El Gobierno Petro 

levantó la bandera 
ambiental, incluso 
ante el mundo, con 
un reduccionismo 
que aplaude la gale-
ría y espanta a secto-
res informados: Si no 
descarbonizamos el 
planeta, la vida se ex-
tingue; una verdad a 
medias que convirtió 
a los combustibles 
fósiles en objetivo 
central ya ¡la ganade-
ría! en otro gran ene-
migo de la naturale-
za, con ataques que, 
como presidente de 
Fedegán, no puedo 
dejar pasar.  

Es inadmisible que 
el Ministerio de Mi-
nas lance una cam-
paña de publicidad 

negra, acusando a la 
ganadería de la defo-
restación amazónica 
y de generar el 18% 
de los Gases Efecto 
Invernadero, para re-
matar con un con-
sejo: ¿Realmente ne-
cesitas comer carne 
todos los días? 

Se le olvida al Mi-
nisterio que 600.000 
ganaderos, en medio 
del abandono y la 
violencia, producen 
carne para alimen-
tar al país y venderle 
al mundo, y que su 
‘consejito’ representa 
la quiebra y la pobre-
za de muchos.

No repara en que 
esos parches de selva 
talada son la negación 
de la ganadería como 
actividad económica. 
¿A quién le vendo la 
leche?, ¿cómo llevo el 
ganado a sacrificio? 
Ni el Ministerio, ni el 
Gobierno, ni el país 

un crédito interna-
cional, cuyas inversio-
nes, nadie puede ex-
plicar con certeza sus 
resultados. Incluimos 
allí, la intervención 
del Mvct, de cuyo 
proceso se espera-
ban cambios sustan-
ciales en las formas 
de inversión, pero, al 
final, no fue así.

Desde el 2022, Ese-
pgua inició sus ope-
raciones. Dos años 
después, sus resul-
tados muestran ci-
fras significativas. 50 
proyectos. 13 fueron 
terminados y se en-
cuentran en funcio-
namientos, 29 están 
en ejecución y 8 se 
encuentran en comi-
tés para su viabiliza-
ción.

Por eso, hoy, cuan-
do en el Congreso de 
la República se so-
mete a discusión el 
proyecto de ley 197, 
mediante el cual se 
establecen medidas 
para el suministro de 
agua potable y sa-
neamiento básico a 
las comunidades, en 
donde se le dará vida 
jurídica al Instituto de 
Agua Potable de La 
Guajira, nadie entien-
de, como funcionará 
con Esepgua, que tie-
ne el mismo objeto 
social, sin contar con 
otras, como Sur Azul, 
y la cantidad de ope-
radores privados.

Esa parte debe ser 
analizada y debatida, 
para no generar con-
flictos de intereses. Si 

Esepgua viene arro-
jando resultados 
positivos, debería 
tener continuidad 
para que siga con 
este buen ejemplo; 
por el contrario, se 
le debe fortalecer. 
Si existen fallas, el 
Estado tienen los 
mecanismos para 
perfeccionar su 
funcionamiento.

Hasta hoy, todos 
los experimentos 
distintos a Esep-
gua, carecen de 
buenos resultados. 
El ejemplo más re-
ciente, fueron los 
40 camiones de la 
Unidad del Riesgo. 
El ‘cambio’ no debe 
acabar con lo que 
pinta bien, se debe 
fortalecer.

reconocen que la sel-
va está siendo talada 
por el narcotráfico, y 
que meter vacas en 
esos parches -eso 
no es ganadería- es 
una manera de lavar 
el delito y desviar la 
mira del verdadero 
culpable.

No se preocupó el 
Ministerio por infor-
marse. Según la FAO, 
todos los sistemas 
pecuarios represen-
tan alrededor del 
12% de las emisiones 
de GEI, y la ganadería 
bovina el 62% de ese 
12%, lo que equivale 
al 7,44%, pero si se 
trata solo de ‘las cul-
pas de la vaca’, habría 
que descontar más, 
pues la cifra incluye 
emisiones de otras 
actividades en finca 
y de la cadena, como 
producción de ali-
mentos y transporte.

Habría sabido que 

el sector ganadero 
es de los pocos que 
puede capturar más 
carbono del que 
emite, a partir de 
Sistemas Silvopasto-
riles, algo que conoz-
co por experiencia y 
que invitó al ministro 
a conocer, en una 
finca en el Cesar que, 
al capturar 7 tonela-
das de carbono ha/
año, no es siquiera 
neutra, sino negativa 
en emisiones de GEI.

Habría conoci-
do el ministro que 
Fedegán y Colombia 
ostentan una 
posición desta-
cada en el de-
sarrollo de siste-
mas ganaderos 
sostenibles; y 
que hemos pe-
dido apoyo a los 
gobiernos para 
establecer un 
millón de hec-
táreas en siste-

mas silvopastoriles, 
lo que sería una 
gran revolución ga-
nadera y ambiental.  

¿Cuándo hace-
mos la primera 
hectárea con bene-
ficiarios de reforma 
agraria? ¿Cuándo 
pasamos del activis-
mo a las soluciones 
que transforman vi-
das y territorios? 

Es lo que pedi-
mos los ganaderos 
desde Fedegán: 
menos activismo y 
más política públi-
ca.

Por José David 
Name Cardozo

Senador de la República

José Félix  
Lafaurie Rivera 

@jflafaurie

Hacer oídos sordos a 
la alerta emitida por 
los gremios del sector 
de la energía, sobre 
un posible déficit de 
gas desde finales de 
este año, es echar más 
leña al fuego y exa-
cerbar una crisis que 
resultaría catastrófica 
para los colombianos. 
Si bien no sabemos 
qué nos depara el fu-
turo, las señales que 

estamos recibiendo 
indican que no po-
demos quedarnos de 
brazos cruzados y es-
perar a ver qué pasa, 
debemos estar listos 
para todos los escena-
rios, tener planes de la 
A a la Z.

El exceso de con-
fianza, que nos ha 
gobernado por tanto 
tiempo, nos está lle-
vando a paliar un pro-
blema de escasez en 
ciudades como Bo-
gotá, que se encuen-
tran a puertas de un 
apagón, producto de 
la sequía y el cambio 
climático, pero tam-
bién de la inadecuada 
planeación energéti-
ca. El colapso del sis-
tema energético de 

nuestros vecinos en 
Ecuador debe servir-
nos de ejemplo para 
aprender y corregir los 
errores que estamos 
cometiendo en cuan-
to a planeación ener-
gética, en poco tiem-
po podríamos ser no-
sotros los superados 
por la demanda eléc-
trica, si no se atienden 
las alarmas.

Paradójicamente, 
en este momento de 
disminución de las 
reservas, Ecopetrol y 
Petrobras, confirma-
ron la existencia de 
un importante yaci-
miento de gas natural 
en el proyecto Sirius, 
ubicado en el mar 
Caribe, que según las 
estimaciones prelimi-
nares podría conte-
ner hasta 6,1 terapiés 
cúbicos, es decir, que 
podría triplicar las re-
servas actuales de Co-

actuando por 
reacción. Ante 
la preocupan-
te situación de 
escasez, el Go-
bierno nacional 
debe abrir los 
ojos y redefinir 
con urgencia, la 
política energé-
tica del país.

En medio 
de esta incer-
tidumbre, pre-
ocupa que con 
cuestionables 
prácticas es-
peculativas se 
lesione a los co-
lombianos. En 
los planes a im-
plementar se 
debe proteger 
principalmen-
te a los usuarios 
residenciales, 
no a los gran-
des monopo-
lios de la indus-
tria del gas.
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lombia. Se ratifica que 
aunque Colombia tie-
ne un gran potencial 
gasífero, nos estamos 
quedando atrás en la 
multiplicación de las 
reservas. De nada sir-
ven estos hallazgos, si 
no hay voluntad polí-
tica. Se está fallando 
en la reglamentación 
y regulación al merca-
do de gas.

Experimentamos 
una creciente preocu-
pación en relación 
con la política y la re-
gulación que se desea 
para el sector energé-
tico. Necesitamos un 
Ministerio de Minas y 
Energía que resuelva 
y no dilate problemas, 
además de una Comi-
sión de Regulación de 
Energía y Gas, Creg, en 
funciones que atien-
da, a tiempo, las ne-
cesidades del sector. 
No podemos seguir 
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Riohacha, una ciudad que  
crece sin alcantarillado pluvial

Se anuncia una serie de obras de mitigación

L
a ciudad de Rio-
hacha sigue cre-
ciendo de mane-
ra desordenada 
y sin alcantarilla-
do pluvial lo que 
genera inunda-

ciones en varios sectores 
cada vez que llueve de 
manera intensa.

La situación es bastante 
compleja porque las inun-
daciones causan daños a 
viviendas, las familias pier-
den sus enseres, además 
de las enfermedades que 
producen las aguas estan-
cadas.

La noche del lunes 21 de 
octubre llovió intensamen-
te en la capital de La Gua-
jira, más de quince barrios 
resultaron afectados por 
las inundaciones y de in-
mediato el alcalde Genaro 
Redondo instaló el puesto 
de mando unificado.

Los reportes de las fami-
lias no se hicieron esperar 
detallando las consecuen-
cias de las inundaciones 
en sus sectores, reclaman-
do ayudas humanitarias, 
pero al tiempo solicitando 
a la primera autoridad del 
Distrito, soluciones a un 
corto plazo.

Proyecto desaprobado
Para el mes de noviem-

bre de 2020, el presiden-
te de la República de ese 
entonces Iván Duque 
Márquez anunció una in-
versión de veintiocho mil 
millones de pesos para la 
construcción del alcantari-
llado pluvial en diferentes 
sectores de la ciudad, pro-
yecto que fue viabilizado 
ante el Ministerio de Vi-
vienda, pero terminó des-
aprobado por trámites in-
ternos en el Gobierno del 
presidente Gustavo Petro.

La obra sería financiada 
en un 60 por ciento con 
recursos  del Ministerio de 
Vivienda,  y el 40% restan-
te por parte de  la Admi-
nistración Distrital.

El proyecto se trabajaría 
en  tres sectores comuna-
les, iniciando por la comu-
na cinco, partiendo de la 
carrera 15 sobre la calle 26, 
27, 28 y 29  entre carreras 
15 y 29, hacia los barrios 
Aeropuerto, Las Tunas, Na-
zareth y Caribe.

El segundo sector be-
neficia a una parte de la 
comuna   4, partiendo de 
la Troncal del Caribe sobre 

Por Betty Martínez 
Fajardo

La noche del lunes llovió intensamente en Riohacha y más de 15 barrios se inundaron.

la calle 15 con carrera 29, 
entre los barrios Majayura, 
Nuevo Horizonte, Nuevo 
Faro, Los Deseos, Las De-
licias.

Además de parte del 
sector de la comuna 7, so-
bre la calle 25 a la 37, entre 
carreras 15 y 12 compren-
diendo los sectores de 
los barrios Los Olivos y La 
Loma.

La obra estaría benefi-
ciando a  ciento veinte mil 
habitantes de la ciudad 
de Riohacha.

El proyecto fue formula-
do por un equipo interdis-
ciplinario de la Secretaría 
de Infraestructura,   de 
Servicios Públicos y de 
Planeación, se radicó con 
todos los  estudios preli-
minares, los diseños total-
mente estructurado y via-
bilizado para su ejecución.

El diseño contempló 
una infraestructura previs-
ta entre una combinación 

de tuberías de alcanta-
rillado pluvial y canales 
abiertos para la evacua-
ción de las escorrentías 
superficiales por lluvias.

El secretario de Planea-
ción para esa época, Fad-
ner Fonseca, dijo que la 
infraestructura contem-
plaba pozos de inspec-
ción, de sumideros con re-
jillas, de box coulvert, para 
que puedan evacuarse las 
aguas provenientes de las 
lluvias.

El proyecto finalmen-
te fue desaprobado para 
que la Administración 
Distrital recuperara los re-
cursos que había asigna-
do para la iniciativa.

Nuevo proyecto
El alcalde Genaro Re-

dondo, explicó de un 
proyecto que trabaja con 
el Ministerio de Vivienda 
para construir el alcantari-
llado pluvial en un sector 

de la ciudad donde se in-
vertirán aproximadamen-
te treinta mil millones de 
pesos que solucionará en 
gran parte el problema de 
inundación que se pre-
senta en la ciudad.

“Casi que el 70% de las 
aguas que vienen alrede-
dor de la comunas 10, 7, 
8 y 6 caen a La Virgencita,  
entonces en la medida 
que nosotros organice-
mos bien las aguas esto 
va a evacuar  más rápido. 
Y eso lo hacemos con el 
alcantarillado pluvial  que 
también le va a servir mu-
cho a la comuna 5 y a la 
comuna cuatro como una 
de las alternativas defini-
tivas que vamos a tener 
nosotros en el Distrito de 
Riohacha”, dijo.

Agregó, que  la semana 
pasada estuvo en Bogo-
tá participando de una 
mesa técnica,  porque el 
proyecto está en una fase 

de cierre financiero. 
Agregó que “nosotros 

confiamos que antes que 
se acabe este año quede 
con el cierre financiero,  
para en el 2025 poder em-
pezar a ejecutar esa obra 
que va a ser muy impor-
tante para la ciudad de 
Riohacha”.

Expresó, que con ese 
proyecto se solucionará 
ese problema que en-
frenta la ciudad de Rio-
hacha desde hace varios 
años que es el tema de las 
inundaciones en época 
de invierno.

Obras de mitigación
El alcalde Genaro Re-

dondo informó también 
de la ejecución de una 
serie de obras de mitiga-
ción en materia de mejo-
ramiento de los canales, la 
limpieza, reconstrucción 
de rejillas lo que permi-
tió que en ciertos barrios 
de Riohacha el agua haya 
evacuado de una forma 
más rápida.

Explicó que en el to-
rrencial aguacero de la 
noche del lunes, entre las 
siete y media y nueve de 
la noche,   cayó en la ciu-
dad cerca de 30 a 40 milí-
metros de agua por hora.

“Son lluvias bastante in-
tensa que producen inun-
dación, sobre todo duran-
te el momento que está 
lloviendo, posteriormente 
el agua se va evaporando”, 
dijo.

Agregó que  con todos 
los secretarios recorrieron 
los sectores inundados 
estimando cuáles son las 
afectaciones para  mon-
tar también dentro del 
plan de mando unificado 
la estrategia  para poder 
mitigar las consecuencias 
que dejó la fuerte lluvia 
anoche en el distrito de 
Riohacha. 

Precisó,  que uno de los 
sitios más criticos es el de 
la Virgencia porque todas 
las aguas que vienen de 
la comuna diez, la siete 
y parte de la seis, llegan 
hasta ese sector y allí a la 
laguna salada.

“Allí en el sector de La 
Virgencita tenemos una 
bomba que es la que per-
mite que las aguas eva-
cúen más rápido; tene-
mos entendido que hay 
muchas familias que el 
agua les llegó casi hasta 
metro y medio en las vi-
viendas”, explicó.

Puntualizó que a través 
del puesto de mando unifi-
cado ayudarán a las familias 
afectadas para solventar en 
parte esa situación crítica 
que vive hoy el Distrito de 
Riohacha por el torrencial 
aguacero que se presentó 
la noche del lunes.
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Corpoguajira continúa su participación en la COP16: 
fomentando la sostenibilidad y la biodiversidad 

En la Feria de la Biodiversidad y la Vida

Durante el segundo día 
de la Conferencia de las 
Partes (COP16), Corpogua-
jira sigue en su compro-
miso por la conservación 
del medio ambiente, par-
ticipando en la Feria de 
la Biodiversidad y la Vida, 
donde se presentan 600 
negocios verdes de diver-
sas regiones de Colombia. 

Este espacio ha sido un 
punto de encuentro clave 
para emprendedores y or-
ganizaciones que buscan 
promover prácticas soste-
nibles.

Por su parte, el director 
general de Corpoguaji-
ra, Samuel Lanao Robles, 
está participando en el 

conservatorio  ‘El rol de la 
rama judicial y legislativa 
en la conservación de la 
biodiversidad’. Este even-
to reúne a los directores 
de todas las Corporacio-
nes Autónomas Regiona-
les del país, con el objetivo 
de fomentar un diálogo 
constructivo sobre el pa-
pel trascendental de las 
políticas y leyes en la pro-
tección del medio am-
biente.

En la Zona Verde de la 
COP16  se encuentran ex-
hibiendo sus iniciativas 
las empresas Sua Cocina 
Conciencia y Asoplacer, 
quienes han aprovechado 
esta plataforma para dar 

a conocer sus propuestas 
innovadoras y para esta-
blecer contactos que les 
permitirán fortalecer sus 
actividades y expandir su 
impacto ambiental posi-
tivo.

La COP16, bajo el lema 
‘Paz con Naturaleza’, se 
convierte en un escena-
rio mundial, en el que 196 
países toman decisiones 
fundamentales en áreas 
como la justicia climáti-
ca, energías limpias y la 
conservación de la biodi-
versidad. Las estrategias y 
acuerdos que surgen de 
esta cumbre están mar-
cando el camino hacia un 
mundo más sostenible.

En la Zona Verde se encuentran exhibiendo sus inicia-
tivas las empresas Sua Cocina Conciencia y Asoplacer.

La ciudad con mayor inflación es Riohacha
Desafíos en el precio de los combustibles en Colombia, 
controversia entre subsidios y realidades económicas 
El Gobierno colombiano, 
ante la crisis en las finan-
zas públicas generada en 
el Fondo de Estabilización 
de Precios de los Com-
bustibles (Fepc), tomó la 
decisión de eliminar los 
subsidios, lo que provocó 
un incremento en los pre-
cios de la gasolina en el 
país.

El ministro de Hacienda 
y Crédito Público, Ricar-
do Bonilla González, ma-
nifestó en una entrevista 
televisada que el precio 
de este combustible está 
atado al precio internacio-
nal del barril de petróleo; 
lo que significa que, si el 
precio internacional del 
barril de petróleo baja, 
el precio de la gasolina 
también disminuirá; y si 
el primero sube, el segun-
do también lo hará. Pero 
hasta ahora, la tendencia 
ha mostrado una baja en 
el precio internacional en 
esta unidad.

A pesar de las gestiones 
realizadas por el Gobierno 

La solución debe partir de un estudio económico que 
permita una reducción en el precio de los combustibles.

para venta. Actualmente, 
la tasa es de $25.799,56 
pesos por tonelada de 
CO2eq. La reforma tribu-
taria propuesta para 2025 
prevé un incremento gra-
dual de esta tarifa hasta 
$75.000 pesos por tone-
lada, lo que incrementaría 
nuevamente el precio de 
los combustibles.

Ante las declaraciones 
del secretario de Gobier-
no departamental, Mi-
sael Velásquez Granadillo, 
donde asegura que “no 
queremos regresar a las 
carreteras de la muerte 
ni al negocio del contra-
bando. Nuestro objetivo 
es dinamizar la economía 
con precios justos que 
permitan mejores opor-
tunidades”, es imperativo 
abordar los problemas es-
tructurales de la sociedad 
guajira, ya que todos ellos, 
económicos y sociales, se 
presentan de manera si-
multánea. 

Un ejemplo de esto son 
los resultados obtenidos 

por el departamento de 
La Guajira en las estadís-
ticas recientes publica-
das por el Departamento 
Administrativo Nacional 
de Estadística (Dane), los 
cuales indican que la ciu-
dad con mayor inflación 
de Colombia es Riohacha 
(7,91%). Además, el des-
empleo (16,6%) y la infor-
malidad (61,9%) ocupan el 
segundo y tercer puesto, 
respectivamente.

Por último, en manos 
del departamento de La 
Guajira y sus municipios 
está la solución, que debe 
partir de un estudio eco-
nómico que permita una 
reducción en el precio de 
los combustibles. Esto me-
joraría las condiciones de 
los transportadores y de la 
población en general, sin 
que dichas acciones im-
pacten negativamente los 
marcos fiscales de media-
no plazo de las entidades 
territoriales. Además, esta 
medida podría ayudar a 
disminuir la informalidad, 
mejorar las condiciones 
de empleo y aumentar la 
capacidad adquisitiva de 
la población guajira. Ar-
tículo de Luis Fernando 
Arrogocés Julio, docente 
de Uniguajira.

departamental, será muy 
difícil lograr mayores re-
ducciones en el precio de 
los combustibles a nivel 
nacional, y por supuesto 
para el departamento de 
La Guajira, debido a la eli-
minación de la política de 
subsidios. 

Además, es importan-
te considerar que el im-
puesto al carbono, crea-
do mediante la Ley 1819 
de 2016, será aplicable 
en 2025, como se puede 

apreciar en el siguiente 
cuadro:

Este impuesto es un 
gravamen que se aplica 
al contenido de carbono 
equivalente (CO2eq) de 
todos los combustibles, 
incluyendo derivados del 
petróleo, gas y combus-
tibles sólidos. Abarca la 
venta dentro del territo-
rio nacional, al retiro para 
consumo propio, y a la 
importación tanto para 
consumo propio como 

Voluntariado Uniguajira y programa de Nutrición 
y Dietética se unieron a jornada de salud visual

Según la World Health 
Organization (WHO), los 
niños en edad escolar con 
discapacidad visual  pue-
den tener un rendimiento 
académico más bajo de-
bido a las barreras que en-
frentan durante su apren-
dizaje. Por esta razón, el 
Voluntariado Uniguajira y 
estudiantes del programa 
de Nutrición y Dietética, 
se unieron a la jornada de 
salud visual  en el Centro 
Educativo Rural Lachon 
de Manaure, organizada 
en conjunto con Vision 

Con esta actividad, Uniguajira reafirma su compromi-
so de generar un impacto positivo en el territorio.

2020/IAPB y la Fundación 
Gente Ecopetrol S.A

Esta iniciativa, en su pri-
mer día, benefició a más 
de 250 niños, niñas y ado-
lescentes, enfocándose en 
la promoción y preven-
ción de afecciones ocula-
res y discapacidad visual. 

Con esta acción, Uni-
guajira reafirma su com-
promiso de generar un 
impacto positivo en el te-
rritorio, contribuyendo a 
mejorar la calidad de vida 
de los habitantes del de-
partamento.

La iniciativa 
benefició a 
más de 250 
niños, niñas y 
adolescentes, 
enfocándose en 
la promoción 
y prevención 
de afecciones 
oculares y 
discapacidad 
visual. 
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Gobernador de La Guajira y alcalde ‘Cubita’ inauguran 
renovada Plaza Bolívar y Parque Santander en San Juan

Para ofrecer mejores oportunidades de recreación

En un acto simbólico, el 
gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, y el alcalde 
de San Juan, ‘Cubita’ Enri-
que Camilo Urbina, inau-
guraron oficialmente la 
renovada Plaza Bolívar y 

El gobernador Jairo Aguilar y el alcalde de San Juan, inauguraron oficialmente la renovada Plaza Bolívar y el Parque Santander.

el Parque Santander, que 
ahora cuenta con la tarima 
‘Juancho’ Rois, en home-
naje a la cultura vallenata.

Estos espacios transfor-
mados para ofrecer mejo-
res oportunidades de re-

creación, son parte de los 
esfuerzos de la Adminis-
tración departamental por 
mejorar la calidad de vida 
de los guajiros, brindando 
lugares donde las familias 
y amigos puedan reunirse 

y disfrutar. “Seguimos tra-
bajando para crear espa-
cios donde la comunidad 
pueda compartir momen-
tos inolvidables, mientras 
rendimos tributo a nuestra 
identidad cultural”, desta-

có el gobernador Aguilar.
Con estas renovacio-

nes, La Guajira reafirma su 
compromiso con el bien-
estar de sus habitantes y 
la preservación de su pa-
trimonio cultural.

70 años de la televisión en Colombia: una 
reflexión del presente y futuro audiovisual
Al cumplirse 70 años de 
la televisión en Colombia, 
la Comisión de Regula-
ción de Comunicaciones 
(CRC), de la mano del co-
misionado Mauricio Vera 
Sánchez, la Universidad 
del Norte, Telecaribe y 
Señal Memoria, se unie-
ron en la ciudad de Ba-
rranquilla para reflexionar 
alrededor del presente y 
futuro de la televisión y la 
industria audiovisual en 
nuestro país. constante y para encon-

trar nuevas narrativas y 
formatos, sin perder los 
orígenes.

“A la tecnología hay que 
conocerla, hay que com-
prenderla, para ponerla al 
servicio de la idea y de la 
historia que se va a con-
tar”, apuntó el profesor Al-
fredo Sabbagh.

“Llegó la hora de remo-
ver las cartas de la televi-
sión y decir nos vamos a 
ayudar entre todos”: Yul-
dor Gutiérrez.

La tecnología, 
los cambios 
y la rapidez sí 
representan 
un desafío, 
pero también 
un impulso 
para una 
actualización 
constante y 
para encontrar 
nuevas 
narrativas y 
formatos.
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Ismael Fernández Gá-
mez, gerente del canal 
Telecaribe, junto a Alfredo 
Sabbagh, docente e inves-
tigador del departamento 
de comunicación social 
de la Universidad del Nor-
te; Dago García, vicepre-
sidente de producción y 
contenido de Caracol Te-
levisión; y Yuldor Gutiérrez, 
director, actor, guionista y 
productor general de Co-
lombian & Entertainment 
Films; conformaron el se-

lecto panel de reflexión, 
compartiendo su amplia 
experiencia en los medios 
de comunicación.

“La regulación es lo más 
importante, porque todo 
cambio genera nerviosis-
mo. Hay personas que son 
apáticas a la inteligencia 
artificial, pero hay que 
estar actualizados. No te-
merle, pero sí darle paso 
con responsabilidad”, se-
ñaló el gerente Ismael Fer-
nández en medio del aná-

lisis de uno de los mayores 
retos para la televisión en 
Colombia y el mundo: la 
inteligencia artificial.

El espacio para este pa-
nel, permite reflexionar 
también sobre las posi-
bles maneras de adap-
tarse al nuevo mercado 
audiovisual nacional e in-
ternacional, los retos para 
la televisión pública y la 
televisión regional, ade-
más de las redes sociales 
y las plataformas de strea-
ming, que han cambiado 
la forma de producir con-
tenidos y la forma en que 
las audiencias reciben es-
tas producciones.

Los expertos coinciden 
en que no existe un pa-
norama catastrófico para 
la televisión pública y re-
gional. La tecnología, los 
cambios y la rapidez de 
estas transformaciones, sí 
representan un desafío, 
pero también un impul-
so para una actualización 

Los expertos coinciden en que no existe un panorama 
catastrófico para la televisión pública y regional. 
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En el segundo día de paro
Madres Comunitarias del Sur de La Guajira alzan su 
voz, exigen pensión y reconocimiento a sus derechos
En una emotiva protesta, 
varias madres comuni-
tarias de los centros co-
munitarios del Sur de La 
Guajira alzaron su voz en 
su segundo día de paro 
nacional para exigir el re-
conocimiento de sus de-
rechos, entre ellos una 
pensión justa y mejores 
condiciones laborales. 

Las trabajadoras, mu-
chas de ellas mayores de 
70 años, han dedicado 
gran parte de sus vidas al 
cuidado de niños, y sien-
ten que su esfuerzo ha 
sido ignorado por las au-
toridades.

Matilde Muegues, con 
70 años de edad y 37 años  
dedicados al cuidado de 
la niñez, expresó que “es-
tamos reclamando nues-
tros derechos, ya que han 
sido vulnerados durante 
todo este tiempo. Necesi-
tamos que nuestros dere-
chos sean resarcidos. No 
es justo que, estando en-
fermas, sigamos trabajan-
do sin el reconocimiento 
que merecemos”.

Por su parte, María Merce-
des Sedán López, quien ha 
trabajado desde la funda-
ción de los hogares comuni-
tarios desde 1988, también 
alzó su voz. “Tengo 74 años 
de edad y 36 de trabajo. Ya 
no puedo más, pero sigo 
atendiendo a los niños, aun-
que es demasiado. Tienen 
que resolver nuestra situa-
ción, los niños no son culpa-
bles de nada, pero esto es 
una causa justa”.

Las madres comunita-
rias han expresado que es-
tán dispuestas a apoyar el 
paro y continuar luchan-
do por el reconocimiento 

Matilde 
Muegues, 
con 70 años 
y 37 dedi-
cados al 
cuidado de 
la niñez, ex-
presó que 
reclaman 
sus dere-
chos, que 
han sido 
vulnerados 
durante 
años. 

hacen un llamado urgen-
te a las autoridades para 
que respondan a sus de-
mandas, que incluyen una 
pensión digna, dotaciones 
adecuadas y el respeto a 
sus años de servicio. Enfa-
tizan que no solo luchan 
por ellas, sino también 
por los niños de Colombia, 
quienes merecen un cui-
dado adecuado y condi-
ciones de vida dignas.

El paro continúa y las 
madres comunitarias 
esperan una pronta res-
puesta del Gobierno a sus 
legítimas demandas.

Ungrd abre nuevo proceso para 
asegurar carrotanques de La Guajira

Este es el segundo proceso de contratación pública 

La Unidad Nacional para 
la Gestión del Riesgo de 
Desastres (Ungrd) abrió 
un nuevo proceso de in-
vitación abierta en la 
plataforma del Sistema 
Electrónico para la Con-
tratación Pública – Secop 
II, con el objetivo de ase-
gurar los 80 carrotanques 
adquiridos por la adminis-
tración anterior de la enti-
dad.

Este es el segundo pro-
ceso de contratación pú-
blica que realiza la Uni-
dad con el fin de asegurar 
los vehículos y ponerlos 
en funcionamiento. Sin 
póliza, los carrotanques 
no pueden operar y abas-
tecer de agua a las comu-
nidades.

“El proceso anterior fue 
declarado desierto por la 

La Ungrd espera que el proceso de contratación culmi-
ne con éxito y que se logren resultados satisfactorios.

a cabo varios espacios de 
diálogo para fortalecer la 
confianza con la Federa-
ción de Aseguradores Co-
lombianos (Fasecolda). El 
gremio atendió el llama-
do y se mostró dispuesto 
a participar en mesas de 
trabajo para cubrir las ne-
cesidades de asegurabili-
dad en la entidad.

Además, la Procuradu-
ría General de la Nación y 
la Contraloría General de 
la República han realiza-
do el acompañamiento y 
seguimiento de la selec-
ción de la aseguradora y 
del plan de distribución 
de los carrotanques para 
garantizar que los vehícu-
los cumplan con su obje-
tivo, independientemente 
de la forma en que fueron 
adquiridos.

El cronograma pro-
puesto por la entidad ini-
ció el 10 de octubre y las 
empresas aseguradoras 
interesadas tendrán plazo 
hasta el 8 de noviembre 
de 2024 para presentar 
sus propuestas. El proceso 
será adjudicado el 19 de 
noviembre.

Hasta el 25 de octubre, 
la entidad recibirá obser-
vaciones y aclaraciones. 
Durante este período, las 
aseguradoras que consi-
deren necesario determi-
nar el estado de los carro-
tanques podrán realizar el 
peritaje de los vehículos 
que se encuentran en el 
Batallón de Infantería Me-
canizada No. 6 Cartagena 
(Riohacha), en el barrio 
Pozo (Riohacha) y en el 
Batallón del Ejército Na-
cional (Uribia).

La Unidad espera que el 
proceso de selección de 
contratación culmine con 
éxito y que se logren resul-
tados satisfactorios para 
recuperar la confianza del 
sector asegurador en Co-
lombia.

falta de interés del sector 
asegurador en amparar 
los bienes de la entidad. 
Ante esta situación, hici-
mos un llamado respe-
tuoso a varias entidades 
para que respalden la ges-
tión del riesgo en el país y 

confíen en el trabajo que 
adelanta la nueva admi-
nistración”, aseguró Carlos 
Carrillo Arenas, director 
general de la Ungrd.

La Secretaría General de 
la Ungrd, liderada por Leo-
nidas Name Gómez, llevó 

de sus derechos laborales. 
Hilda Díaz, otra de las 

trabajadoras, quien lleva 
33 años al frente de la ni-
ñez, señaló que “a la edad 
que tengo y estando en-
ferma, quiero que nos 
ayuden a nosotras las ma-
yores, para que las nuevas 
generaciones puedan to-
mar el relevo”.

Estas mujeres, pilares 
fundamentales del bien-
estar infantil en la región, 

Hicieron un 
llamado a las 
autoridades 
para que 
respondan a 
sus demandas, 
que incluyen 
una pensión 
digna, 
dotaciones 
adecuadas y el 
respeto a sus 
años de servicio.
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Egidio Cuadrado, el Rey Vallenato que  
desde niño forjó su grandeza musical

‘‘Que no se pierda la sonrisa”

H
a b l e 
co m -
padre. 
Hable 
co m -
p a -
d r e ” , 

le dijo Carlos Vives al Rey 
Vallenato Egidio Rafael 
Cuadrado Hinojosa, cuan-
do se le solicitó una entre-
vista el 29 de abril de 2023 
en el Parque de la Leyen-
da Vallenata ‘Consuelo 
Araujonoguera’. Entonces 
manifestó que con gusto 
y se dispuso a recibir las 
respectivas preguntas.

Al lado estaba el acor-
deonero con demasiada 
historia por contar, y más 
al tener terciado en el 
pecho su acordeón que 
con sus notas le forjaron 
el destino de su grandeza 
musical. Al indagarle por 
su trayectoria no sabía por 
dónde comenzar, pero 
contó que fue desde muy 
niño en su natal Villanue-
va, La Guajira.

Entonces puso en or-
den sus pensamientos. 
“Para contar todos los epi-
sodios de mi vida el tiem-
po se queda corto, pero 
intentaré acordarme de 
los testimonios de vida, 
triunfos, fe, esperanzas y 
más en esta etapa donde 
he recibido muchos triun-
fos al lado de mi compa-
dre Carlos Vives, y tenien-
do el apoyo de mi familia”.

Continuó contando de 
manera calmada y con 
mucha concentración. 
“Cuando tenía seis años 
me llamó la atención la 
música vallenata porque 
en casa mi hermano Hu-
gues tocaba el acordeón. 
En vista de esas ganas 
de aprender a tocar, mi 
mamá Cristina Hinojosa 
me compró un acordeón 
y esa fue mi más gran-
de felicidad. El acordeón 
nunca lo he soltado y es-
tará conmigo hasta el final 
de mis días”.

Estando sumergido en 
el enjambre de vivencias 
no podía dejar de hablar. 
“La primera canción que 
aprendí a tocar fue ‘Así soy 
yo’, del compositor  Ani-
ceto Molina. Entonces sin 
esperarlo, cantó el primer 
verso. “Si me voy, si me 
voy, recuerda que yo vol-
veré. Ruega a Dios, ruega 
a Dios, que algún día ten-
ga que volver. Aquel amor 
que se fue, más nunca 

Por Juan Rincón  
Vanegas
@juanrinconv

Egidio tocando magistralmente su acordeón y Carlos cantando a pleno furor.

‘‘Mi mamá Cristina Hinojosa me compró un acordeón 
y esa fue mi más grande felicidad’’.

música vallenata a mu-
chos lugares del mundo. 
En total, estuve en 20 paí-
ses”.

Sin parar narró. “Ese 
mismo año en que me 
coroné Rey Vallenato en 
una parranda conocí a 
Carlos Vives, en aquel en-
tonces el famoso ‘Galli-
to’ Ramírez. Esa tarde él 
cantó conmigo tres can-
ciones: ‘La casa en el aire’, 
(Rafael Escalona), ‘Ausen-
cia’, (Santander Durán 
Escalona) y ‘El cantor de 
Fonseca’ (Carlos Huertas). 
Puedo decir que desde 
aquella parranda arrancó 
todo lo que nos llevó años 
después a estar en la serie 
de televisión ‘Escalona’. 
Además, ser el acordeo-
nero del grupo ‘La Provin-
cia’, donde se han tenido 
diversos reconocimientos 
como el Premio Grammy 
Latino. Este grupo es toda 
una familia”.

Carlos Vives, el hermano
Al creer que iba a prose-

guir con su relato, guardó 
silencio izando su corazón 
en lo más alto, y luego ex-
presó. “Mi compadre Car-
los Vives para mi es todo. 
Un hermano y un amigo 
de verdad. El que siem-
pre ha estado a mi lado a 
todo momento. Es lo me-
jor que me ha pasado en 
el campo musical y perso-
nal”.

Egidio, el hijo de Agus-
tín Cuadrado y Cristina 
Hinojosa, el mismo que 
nunca dejaba su som-
brero vueltiao, su mochi-
la arhuaca y sus 12 acor-
deones. También, el que 
disfrutaba sus ratos de 
tranquilidad en su finca 
de Villeta, Cundinamarca, 
escuchando canciones de 
Juan Gabriel, Julio Iglesias 
y Claudia de Colombia, 
agradeció la entrevista 
donde reveló detalles in-
éditos en medio de los 
albores del sentimiento, 
donde se pudo palpar 
que la vida tiene el mayor 
sentido cuando suena el 
acordeón de un Rey Valle-
nato.

Ahora cuando se abrie-
ron las compuertas de la 
tristeza estando el folclor 
vallenato llenó de luto por 
la muerte del Rey Valle-
nato Egidio Cuadrado, al 
que le correspondió ha-
blar fue a Carlos Vives. “Ha-
ble compadre”, y esto dijo. 
“Me va a tomar un tiempo 
ordenar los recuerdos que 
son demasiados al llenar 
gran parte de mi vida. El 
dolor no tiene compara-
ción. Mi compadre Egidio 
será eterno y les doy las 
gracias a todos por que-
rerlo tanto… Y como él 
decía que no se pierda la 
sonrisa”.

para partir de Villanueva. 
Ella siempre ha sido mi 
guía desde el cielo”.

Egidio, en la capital del 
país comenzó a sobresalir 
conociendo a través del 
maestro Rafael Escalona, 
quien vivía con su herma-
na Dinaluz, a prestantes 
personalidades de la po-
lítica, la economía, la cul-
tura, el deporte y el perio-
dismo.

“Gracias a Dios, lo de Bo-
gotá fue definitivo para mi 
carrera musical y también 
para mis pretensiones de 
ser Rey Vallenato, honor 
que alcancé hace 38 años, 
teniendo como acom-
pañantes en la caja a mi 
hermano Heberth Cua-
drado y en la guacharaca 
a Efraín ‘El Toto’ López”, se-
ñalo Egidio.

Lo curioso de su triunfo 
fue que la final del con-
curso de Acordeón Profe-
sional estaba programada 
para la noche del 30 de 
abril de 1985, pero debido 
a un fuerte aguacero se 
llevó a cabo el día siguien-
te. En esa ocasión inter-
pretó el paseo ‘El mejoral’ 
y el merengue ‘La vieja 
Sara’, del maestro Rafael 
Escalona; el son ‘Ampari-
to’ de Lorenzo Morales y 
la puya ‘La puya puyá’, de 
su autoría. El jurado estu-
vo integrado por Gilber-
to Alejandro Durán Díaz, 
Lorenzo Miguel Morales 
Herrera, Emiliano Zuleta 
Díaz, Adolfo Pacheco Ani-
llo y Juan Gossaín Abdala.

En ese momento de la 
entrevista contó lo que 
siguió. “Supe aprovechar 
mi reinado y visité al presi-
dente Belisario Betancur, 
quien era mi amigo. Ese 
día me prometió la ges-
tión ante las embajadas 
para que fuera el vocero 
de Colombia llevando la 

volvió, porque así lo quiso 
Dios, porque así soy yo”.

Al dejar de cantar, aña-
dió. “Desde muy joven me 
metí de lleno en el mun-
do vallenato acompañan-
do a distintos cantantes 
y participando en el Fes-
tival de la Leyenda Valle-
nata del año 1973, donde 
alcancé la corona de Rey 
Aficionado. Después con 
el paso del tiempo realicé 
diversas grabaciones has-
ta llegar a la serie televisiva 
‘Escalona’, y ‘La Provincia’ 
con Carlos Vives, grupo 
que hace 30 años marca 
la pauta musical”.

Enseguida contó que en 
el año 1979 partió desde 
su tierra hacia Bogotá, en 
busca de otros horizontes 
y lo logró. Claro, que había 
mucha tristeza en su co-
razón. De un momento a 
otro aparecieron algunas 
lágrimas. Se le respetó ese 
instante donde las pala-
bras sobraban.

Más sereno, señaló. “La 
muerte de mi mamá fue 
demasiado dura para mí. 
Ella era el eje de todo, la 
que me apoyaba en mis 
deseos de ser acordeone-
ro. Me sentía solo y triste. 
Esa fue una de las razones 
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Vehículo se incendió en extrañas circunstancias 
en la salida del Distrito de Riohacha a Cuestecita

Al llegar al sitio las autoridades no encontraron a nadie

Las autoridades investi-
gan las extrañas circuns-
tancias en las que un 
vehículo tipo automóvil 
Mazda, se incendió por 
completo la noche del 
domingo 20 de octubre a 
la altura de la entrada del 
relleno sanitario en la sa-
lida de Riohacha hacia el 
corregimiento de Cueste-
cita.

Hasta el lugar de los he-
chos llegaron ambulan-
cias con paramédicos y 
uniformados de la Policía 
Nacional, para atender la 
emergencia, sin embargo, 
al llegar no encontraron a 
nadie, sólo estaba el au-
tomóvil quemándose, lo 
que causó gran preocu-
pación.

Vecinos dieron aviso a las autoridades luego que sintieron un fuerte impacto y el incendio repentino.

Hasta el momento las 
autoridades no se han 
pronunciado sobre este 
caso que ocurrió en el 
perímetro urbano de la 
capital de La Guajira. Se 

desconoce si dentro del 
automóvil se encontraba 
alguna persona o por qué 
se presentó este incendio 
en el automotor y quién 
es su propietario.

Una fuente que estuvo 
en el lugar de los hechos, 
señaló que la comunidad 
estaba consternada y pre-
ocupada debido a que 
no entendían lo sucedi-

do, sin embargo, señaló 
que vecinos dieron aviso 
a las autoridades luego 
que sintieron un fuerte 
impacto y el incendio re-
pentino.

Este es el segundo robo de una moto en menos de 24 horas
Hombres encapuchados robaron una motocicleta 
en la Urbanización Villa Hermosa de Fonseca
Dos hombres encapucha-
dos protagonizaron en la 
tarde del lunes 21 de octu-
bre un asalto a mano ar-
mada en la Urbanización 
Villa Hermosa, en Fonse-
ca, La Guajira. 

El hecho ocurrió en 
la Manzana 19, casa 22, 
cuando los delincuen-
tes a bordo de una mo-
tocicleta en mal estado, 
marca Boxer, intercep-
taron a Santiago Andrés 
Rivero y a su parrillero 
Andrys Bula. Los asaltan-
tes, armados con un re-
vólver, los amenazaron y 
exigieron la entrega de la 
motocicleta en la que se 

La moto es una Bajaj Boxer CT 100, modelo 2025, de 
color negro con rojo y placa FZH-83H.

desplazaban.
La moto robada es una 

Bajaj Boxer CT 100, mo-
delo 2025, de color negro 
con rojo y placa FZH-83H. 
Tras el hurto, los delin-
cuentes huyeron en direc-
ción desconocida. Este es 
el segundo robo de moto-
cicleta que se registra en 
el municipio en menos de 
24 horas.

Las autoridades solici-
tan la colaboración de la 
comunidad para encon-
trar la motocicleta. Se ha 
ofrecido una recompensa 
para quien suministre in-
formación precisa sobre 
su paradero. Cualquier 

dato relevante puede 
ser reportado al número 
3008582944.

Este incidente ha gene-
rado preocupación entre 
los habitantes de Fonseca 
por el incremento de los 
robos en la zona.

Este incidente 
ha generado 
preocupación 
entre los 
habitantes de 
Fonseca por 
el incremento 
de los robos en 
la zona. Es el 
segundo robo 
de moto que 
se registra en 
menos de 24 
horas.
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El vehículo impactó con la berma y se volcó
Conductor resulta herido en accidente de tracto 
camión vactor en vía perimetral en Cerrejón
Un nuevo accidente se 
registró el martes 22 de 
octubre en el complejo 
carbonífero de Cerrejón, 
específicamente en el ki-
lómetro 4 de la vía hacia 
las lagunas de aguas in-

El conductor del vehículo, Efraín Velilla, sufrió un volcamiento mientras ascendía por una rampa.

Velilla sufrió un golpe 
en uno de sus brazos, 
pero no presenta lesio-
nes graves ni compro-
misos en órganos vitales. 
Las autoridades y perso-
nal de emergencia del 
Cerrejón acudieron al lu-
gar para atender la situa-
ción.

Informes 
preliminares, 
advierten que 
una posible 
falla mecánica 
habría 
obligado 
a Velilla a 
maniobrar el 
camión para 
evitar que se 
deslizara hacia 
una laguna 
cercana. 
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dustriales. 
El incidente involucró 

a un camión vactor de la 
empresa Dragon, identifi-
cado con el número inter-
no 04 y placas WEO-563.

El conductor del vehí-

culo, Efraín Velilla, sufrió 
un volcamiento mientras 
ascendía por una rampa. 
Según informes prelimi-
nares, una posible falla 
mecánica habría obliga-
do a Velilla a maniobrar el 

camión para evitar que se 
deslizara hacia una lagu-
na cercana. 

Sin embargo, el vehícu-
lo impactó con la berma 
de la vía, lo que resultó en 
el volcamiento.
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Tras los diálogos del di-
rector del Instituto Co-
lombiano de Bienestar 
Familiar (Icbf) regional La 
Guajira, Rodrigo Daza, con 
miembros de las comuni-
dades indígenas que blo-
quearon en dos puntos la 
Troncal del Caribe en ju-
risdicción de Riohacha, se 
llegó a acuerdos para so-
lucionar las situaciones de 
pagos que se les adeuda a 
quienes laboran en estas 
estrategias de pilotaje de 
la institución.

Luego de 12 horas de 
estar bloqueada la vía, se 
establecieron acuerdos 
que se discutirán en me-
dio de mesas de trabajo 
para solventar las falen-

Levantan bloqueo en las salidas de Maicao y Santa 
Marta tras acuerdos entre el Icbf y comunidades wayuú

Luego de 12 horas se restableció la movilidad vehicular en la Troncal del Caribe

cias que según las comu-
nidades wayuú expresan, 
como la deuda de más 
de cinco meses de pago 
de sus salarios por traba-
jos prestados a la pobla-
ción infantil.

El primer bloqueo de vía 
que se logró restablecer 
fue el concentrado en la 
entrada de Mayapo, en la 
salida de Riohacha hacia 
el municipio de Maicao, 
luego el director se trasla-
dó hasta la zona de Puen-
te Guerrero a dialogar con 
las comunidades en lo 
que determinaron buscar 
las soluciones pertinentes 
para la cancelación de las 
deudas manifestadas.

Asimismo, se estableció 

una ruta de acción para 
atender el llamado rela-
cionado con la entrega 
de alimentos a Unidades 
de Atención Comunita-
ria (UCA) del Instituto Co-
lombiano de Bienestar 
Familiar (Icbf) y pagos de 
salarios que aún no se han 
gestionado desde hace 
varios meses, por lo que 
la comunidad aceptó los 
acuerdos y esperan que la 
institución cumpla con lo 
pactado.

Por su parte, los unifor-
mados de la Seccional de 
Tránsito y Transporte (Se-
tra) estuvieron en los dos 
lugares de la protesta para 
garantizar la movilidad y 
seguridad de los usuarios 

Uniformados estuvieron en los dos lugares de la protesta 
para garantizar la movilidad y seguridad de los usuarios.

viales que desde las 6 de 
mañana de este martes 
22 de octubre estaban a 

la espera que la vía fuera 
desbloqueada por la co-
munidad wayuú.

La Policía Nacional tuvo que intervenir
Comunidad le propina golpiza a un presunto 
ladrón en el barrio San Francisco de Maicao
En una acción de alte-
ración del orden públi-
co que requirió la in-
tervención de la Policía 
Nacional, un joven que 
fue aprehendido por la 
comunidad del barrio 
San Francisco del muni-
cipio de Maicao, iba a ser 
ajusticiado y por poco es 
linchado debido a que 
presuntamente intenta-
ba cometer un hurto.

Los vecinos del barrio 
San Francisco lograron 
detenerlo y de manera 
agresiva atacaron al joven 
hasta causarle lesiones en 
medio de la fuerte golpi-
za que le propinaron, es 

El solo acto de intentar cometer un hurto a una per-
sona por poco le cuesta la vida a este hombre.

por eso que, la Policía Na-
cional tuvo que intervenir 
para evitar que le causaran 
la muerte a este sujeto.

Hasta el momento se 
desconoce el tipo de hur-
to que intentaba realizar 
el hombre detenido por la 
comunidad. Sin embargo, 
los uniformados procedie-
ron a capturarlo y llevarlo 
hasta un centro asisten-
cial para que recibiera 
atención médica debido 
a las heridas recibidas por 
la golpiza.

Luego de este hecho, 
se pidió a la comunidad 
víctima del hecho puni-
ble hacer la respectiva de-

La Policía 
Nacional tuvo 
que intervenir 
para detener 
la turba que 
atacaba sin 
piedad al 
presunto 
ladrón, con 
lo cual se 
evitó que le 
causaran la 
muerte a este 
sujeto.
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nuncia para proceder de 
manera legal ante la jus-
ticia colombiana. Al joven 
le leyeron sus derechos 
como persona captura y 
fue trasladado hasta la Es-
tación de Policía de esta 
localidad.

Para combatir las llamadas extorsivas
Proyecto de ley busca regular la adquisición de tarjetas SIM en Colombia

El proyecto de ley radica-
do en la Cámara de Repre-
sentantes, busca regular 
la adquisición de tarjetas 
SIM en Colombia con el 
objetivo de combatir las 
extorsiones y otros deli-
tos que se realizan desde 
los centros penitenciarios 
y carcelarios. La medida 

La medida pretende que las tarjetas SIM sean adquiridas de manera más controlada.

donde este tipo de delitos 
ha sido un problema per-
sistente.

“La iniciativa contempla 
que todo aquel que com-
pre una tarjeta SIM regis-
tre su huella o sus datos 

pretende que las tarjetas 
SIM sean adquiridas de 
manera más controlada, 
evitando que sean utiliza-
das de forma anónima, lo 
que permitiría identificar 
con mayor facilidad a los 
responsables de las llama-
das extorsivas.

Este tipo de regulación 

personales, generando así 
un mayor control. Si regu-
lamos la venta de estas 
tarjetas estableciendo re-
gistro biométrico y huella, 
combatiremos de manera 
más asertiva la delincuen-
cia”, manifestó el congre-
sista que lidera la iniciati-
va, Julio César Triana.

Asimismo, otro de los re-
presentantes a la Cámara 
que respalda la propues-
ta, Gersel Luis Pérez, agre-
gó que “estamos plan-
teando que por medio de 
la tecnología las personas 
que reciban llamadas ex-
torsivas sepan desde qué 
cárcel se origina”.

Cabe resaltar que en las 
últimas semanas la Poli-
cía Nacional desarticuló 
un centro de llamadas ex-
torsivas que operaba en la 
cárcel de Guaduas, Cundi-
namarca.

también implicaría un 
mayor control por parte 
de los operadores móviles 
y las autoridades para ve-
rificar la identidad de los 
compradores y hacer un 
seguimiento más riguroso 
de los usuarios, especial-
mente en el entorno de 
los centros de reclusión, 

Este tipo de 
regulación 
implicaría un 
mayor control 
por parte de 
los operadores 
móviles para 
verificar la 
identidad de los 
compradores 
y hacer un 
seguimiento 
más riguroso de 
los usuarios.
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Juez envía a la cárcel al abogado Nilson Solano 
por el presunto homicidio de su primo en Barrancas

La defensa pidió revocar decisión y solicitó detención domiciliaria

Una juez municipal con 
función de control de ga-
rantías del municipio de 
Barrancas, determinó en-
viar a un centro carcelario 
al abogado penalista Nil-
son Solano Brochero, por 
el presunto homicidio de 
su primo y compadre, el 
médico ginecólogo Ricar-
do Rodríguez Brochero, 
quien habría fallecido en 
medio de una discusión 
en hechos ocurrido a ini-
cios del mes de octubre.

Asimismo, la juez deci-
dió en la tercera audien-
cia que Solano Brochero 
debe ser detenido en un 
centro carcelario por lo 

La juez decidió que Solano Brochero debe ser detenido en un centro carcelario.

Nilson Solano Brochero, 
señalado de homicidio.

que solicitó que sea tras-
ladado hasta la ciudad de 
Riohacha en donde de-
berá ser encarcelado para 
cumplir la medida de 
manera inmediata, luego 
que el fiscal a cargo del 
caso presentara el mate-
rial probatorio.

Luego de escuchar la 
decisión de la juez, y tras 
permanecer cuatro ho-
ras en la audiencia virtual, 
surgieron los alegatos, por 
lo que la defensa de las 
víctimas solicitó a la juez 
que la medida de asegu-
ramiento contra Solano 
Brochero, sea cumplida 
en Valledupar o Barran-
quilla, debido a que te-

men por la integridad del 
abogado penalista.

Por su parte, la abogada 
de Solano Brochero, Mau-
reen Puente Vidal, señaló 
no estar de acuerdo con 
la decisión de la juez, y 
solicitó de manera inme-
diata revocar en segunda 
instancia la solicitud en 
plenaria ya que pide para 
su defendido, la medida 
de aseguramiento domi-
ciliaria debido a que en la 
audiencia pasada el hoy 
procesado no aceptó el 
cargo por homicidio do-
loso y se debe analizar a 
profundidad el material 
probatorio.

Ante lo expuesto por la 

defensa del procesado, el 
delegado de la Procura-
duría en este caso Flavio 
Alberto Rojas, apoyó la so-
licitud, y argumentó que 
el caso se tornó ambigüo, 
debido a que el agravan-
te de esta situación no 
corresponde a los hechos 
jurídicamente relevantes, 
calificando que a la juez 
encargada del caso se le 
pasó la mano.

Por su parte, la Fiscalía 
se apegó a la solicitud de 
la juez, mientras que se ha 
señalado que continuarán 
con las investigaciones en 
contra de Solano Broche-
ro, debido a que en el pro-
ceso de la recolección del 

material probatorio hubo 
muchas inconsistencias 
como la verificación en la 
prueba de alcoholemia y 
otros planteamientos que 
daban a favorecer al pro-
cesado.

Es de recordar que en 
la audiencia anterior, rea-
lizada la tarde de lunes 21 
de octubre, Solano Bro-
chero, pidió perdón ante 
la audiencia y señaló que 
se siente enteramente 
arrepentido por lo suce-
dido, que en su intención 
jamás estuvo asesinar a su 
primo hermano y com-
padre en un hecho que 
lo tiene muy arrepentido, 
esto lo expresó con lágri-
mas en sus ojos.

El cadáver de la víctima fue hallado en su residencia 

Identifican a uno de los tres presuntos implicados
en el homicidio de un hombre en Cuestecita
Luego del macabro ho-
micidio de Geiner Carri-
llo Ipuana, de 37 años de 
edad, se conoció de ma-
nera extraoficial sobre la 
captura de tres personas, 
una de ellas en el momen-
to de la operación policial 
y dos más en medio de las 
labores de investigación 
de las autoridades com-
petentes. 

Uno de los capturados 
ha sido identificado por 
las autoridades como Ge-
rónimo José Rodríguez 
Pallares de 59 años de 
edad, capturado durante 
las labores de investiga-
ción, y quien fue llevado 
de manera inmediata 
hasta las instalaciones del 
comando de la Estación 
de Policía de Albania.

Según la fuente ligada 
a la investigación de este 
caso, la captura de Rodrí-
guez Pallares se efectuó 
en el momento en que 
dos personas al notar la 
presencia de los unifor-
mados de la Policía y el 
Ejército Nacional em-
prendieron la huida, por 
lo que de inmediato se 
inició una persecución en 

Geiner Carrillo Ipuana, de 
37 años, occiso. Uno de los capturados fue identificado como Gerónimo José Rodríguez Pallares.

noche del domingo en su 
residencia en el sector de 
El Cerro, con heridas en 
su espalda y glúteos cau-
sadas con arma blanca y 
en estado de descompo-
sición.

Este macabro hecho 
ha sido repudiado por 
sus familiares y los habi-
tantes del corregimiento 
de Cuestecita – Albania, 
por la sevicia con la que 
Carrillo Ipuana fue asesi-
nado, motivo por el cual 
la comunidad exige a 

las autoridades el mayor 
castigo para los respon-
sables.

Se pudo conocer que 
la Seccional de Investiga-
ción Criminal (Sijín) se en-
cuentra adelantando las 
labores de investigación 
a través de las evidencias 
recolectadas para consta-
tar la participación de las 
personas capturadas en 
este presunto homicidio, 
se esperan los resultados 
finales para determinar el 
móvil del crimen.

la que fue capturado uno 
de ellos mientras el otro 
logró escaparse.

Asimismo, se pudo co-
nocer extraoficialmen-
te que en horas de la 
mañana del lunes 21 de 
octubre fueron captura-
das dos personas más, 
un hombre y una mujer, 
quienes presuntamente 
estarían implicados en 
el homicidio de Carrillo 
Ipuana. 

Sin embargo, no se han 
brindado mayores deta-

lles de estas dos personas 
capturadas, sólo se pudo 
evidenciar que uno es na-
tural de Barranquilla y la 
mujer es de origen vene-
zolano.

Es de recordar que Ca-
rrillo Ipuana fue reporta-
do como desaparecido la 
noche del sábado 19 de 
octubre al no presentarse 
en su lugar de trabajo, en 
una empresa encargada 
de la rehabilitación de la 
vía Cuestecita – La Flori-
da, siendo encontrado la 

En la audiencia 
anterior 
realizada la 
tarde de lunes 
21 de octubre, 
Solano 
Brochero, 
pidió perdón 
y señaló que 
se siente 
enteramente 
arrepentido 
por lo 
sucedido.
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